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Résumé 
Ce document rapporte un survol de la huitième réunion des organismes qui entreprennent des actions 

dans le domaine de l’environnement dans la région du Nord-Ouest du Nouveau-Brunswick. Cette 

rencontre a été organisée par la Commission de services régionaux Nord-Ouest (CSRNO) dans le but de 

discuter des projets qui ont reçu du financement du Fonds en fiducie pour l’environnement du Nouveau-

Brunswick et les opportunités de collaboration qui en découlent.   

 

Summary 
This document is a summary report of the eighth meeting of the organizations engaging in activities 

relating to the field of environment within the Northwest region of New Brunswick. This meeting was 

organized by the Northwest Regional Service Commission (CSRNO) in order to discuss the projects 

received funding from the New Brunswick Environmental Trust Fund and the collaboration that could 

come from them. 
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Organismes présent / Organizations present
 
 
Comité de l’aménagement rural du Nord-Ouest 
(CARNO) 
Représenté par  (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):   
 
Sébastien Samson 
 
 
Commission de services régionaux Nord-Ouest 
(CSRNO) 
Northwest Regional Service Commission 
(CSRNO) 
Représenté par / Represented by:  
 
François Lamontagne 
Clémence Mercille 
Adrian Prado 
 
 
École de foresterie de l’Université de Moncton – 
campus d’Edmundston  
Représenté par / Represented by:  
 
Joanie Dubé 
 
 
Écosanté Madawaska 
Représenté par / Represented by:  
 
Joanie Dubé 
 
 
Innov 
Représenté par / Represented by:  
 
Dodick Gasser 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
Nature-Loisirs Lac Baker 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Ron Cormier 
 
 
Réseau environnemental du Nouveau-
Brunswick 
New Brunswick Environmental Network 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Annika Chiasson 
 
 
Société d’aménagement de la rivière 
Madawaska (SARM) 
Représenté par / Represented by:  
 
Tori Cloutier 
 
 
Ville d’Edmundston  
City of Edmundston 
Représenté par/ Represented by:  
 
Alain Laplante 
 
 
Ville de Saint-Quentin  
City of Saint-Quentin 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Gilles Croussette 
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Organismes absents / Absent Organizations
 
 
Centre Wolastoqiyik de formation en pédagogie 
environnementale 
 
 
Club conseil en agroenvironnement du Nord-Ouest 
 
 
Comité de l’environnement du Village de Lac Baker 
 
 
Comité de gestion du bassin versant Five-Fingers 
 
 
Conseil des espèces envahissantes du Nouveau-
Brunswick (CEENB) 
New-Brunswick Invasive Species Council (NBISC) 
 
 
Conseil de gestion du bassin versant de la Rivière 
Restigouche 

 
 

 
Institut de recherche sur les feuillus nordiques (IRFN) 
Northern Hardwood Research Institute (NHRI) 
 
 
Office de vente des produits forestiers du Madawaska 
(ODVDM) 
 
 
Organisme de bassin versant du fleuve Saint-Jean 
 
 
Projet Gaia 
Gaia Project 
 
 
Société pour la Nature et les parcs du Canada (SNAP) 
Canadian Parks and Wildlife Society (CPAWS)
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Rapport de la rencontre (Français) 
 

Adrian Prado rappelle l’objectif de la rencontre : Le but de cette rencontre était de discuter des projets 

qui ont reçu du financement de la part du Fonds en fiducie pour l’environnement du Nouveau-Brunswick 

(FFE) et des collaborations qui pourraient en découler.  

 

Le but de la prochaine rencontre (septembre-octobre 2023) sera d’étudier des possibilités de 

collaboration pour les demandes FFE.  

 

Le but de la rencontre suivante (janvier — février) sera de faire un résumé des projets et des 

connaissances acquises.  

 

Mise à jour sur les organisations 

 

Innov 

 

Dodick Gasser nous apprend que CCNB INNOV se nomme maintenant INNOV.  

 

 

Nature-Loisirs Lac Baker 

 

Une station de lavage de bateaux est en fonction depuis la mi-juin. Il s’agit, de ce qu’on sait, de la première 

station de lavage au Nouveau-Brunswick. La station de lavage a été mise en fonction en réaction à l’arrivée 

des moules zébrées au Lac Témiscouata. Il y a une certaine réticence provenant des gens de l’extérieur, 

mais en général ça va bien.   

 

 

École de foresterie de l’Université de Moncton — campus d’Edmundston  

 

La forêt expérimentale se développe beaucoup. Ils ont plus de projets de recherches. 

 

 

Écosanté Madawaska  

 

Les résultats devraient être prêts vers la fin de l’été. Le projet pourrait se continuer en collaboration avec 

la Ville d’Edmundston sur la qualité de l’air. 

  

Le projet étudie la perception des gens par rapport à comment l’environnement affecte leur santé, à 

Edmundston et dans la Première Nation Malécite.  
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Ville d’Edmundston 

 

Ils ont contribué 150 000 $ pour la protection de la source d’eau. Pour le bassin versant Iroquois Blanchet 

et cette année pour celui de Rivière Verte. 

 

 

Projets FFE reçus 
 

Ville de Saint-Quentin 

 

La ville de Saint-Quentin a reçu deux FFE :  

 

1. Afin de couvrir les frais administratifs du comité du bassin versant Five-Fingers. Le bassin versant 

Five-Fingers est la seule source d’eau potable de Saint-Quentin. 

 

2. Afin de faire un diagnostic d’érosion dans deux champs agricoles, en collaboration avec Innov.  

 

 

Réseau environnemental du Nouveau-Brunswick 

 

Le RENB a reçu quatre FFE : 

1. Projet afin de les soutenir dans leurs services de base (core funding) 

2. Projet intitulé Collaboration pour l’adaptation aux changements climatiques 

3. Gestion du programme Les Grands penseurs dans les écoles 

4. Développer un outil et des formations à l’intention des communautés afin de leur apprendre les 

solutions basées sur la nature. 

 

 

Commission de services régionaux Nord-Ouest 

 

Le département de l’environnement de la CSRNO a reçu un FFE : 

1. La CSRNO a reçu un FFE par rapport à la sensibilisation à l’enjeu des moules zébrées. Elle fait une 

campagne afin d’encourager la population à nettoyer, vider, sécher leurs embarcations. Les gros 

événements seront visés, ainsi qu’une campagne sur les réseaux sociaux et à la radio.  

2. Un comité de développement durable pour la région sera peut-être mis en place. Afin d’aligner 

les objectifs de la CSRNO. Ce projet n’a pas été financement, mais la CSRNO essaiera tout de 

même d’aller de l’avant.  

 

Le département de la gestion des matières résiduelles de la CSRNO a reçu deux FFE : 

1. Un projet sur la promotion du recyclage 
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2. Un projet sur la collecte de résidus domestiques dangereux 

 

 

INNOV 

 

Innov a reçu quatre FFE : 

1. Un projet pour l’évaluation de services écosystémiques de milieux humides. Ils veulent procéder 

à l’évaluation de 17 milieux humides, dont le bassin hydrographique désigné de Rivière-Verte.  

2. Un projet en lien avec le laboratoire vivant. Mise en œuvre de la présentation de pratique 

culturelle adaptée pour le maintien de la santé des sols, le stockage de carbone, etc. Ils gèrent 

5 sites dans la région. 

3. Un projet sur le plan de gestion intégré de l’eau pour Saint-Quentin. Le diagnostic est fait, il reste 

à faire un plan de protection. 

4. Un projet pour le plan d’actifs naturels pour la Ville d’Edmundston. 

 

 

Ville d’Edmundston 

 

La ville d’Edmundston a un FFE en collaboration avec Innov :  

1. Le plan d’actifs naturels pour la Ville d’Edmundston, en collaboration avec Innov.  

 

 

Société d’aménagement de la rivière Madawaska 

 

La SARM a reçu un FFE :  

1. Un projet sur la protection des Lacs Baker, Caron et Unique. Ils surveillent la présence de moules 

zébrées, de cyanobactéries, etc. Même si le FFE ne couvre que les Lacs, la SARM fait aussi un suivi 

dans la Rivière Madawaska. Ils y ont installé des cages à moules et analysent la qualité de l’eau, 

en collaboration avec la Ville d’Edmundston.  

 

 

Comité de l’aménagement rural du Nord-Ouest 

 

Le CARNO a reçu trois FFE : 

1. Un projet au Lac Unique. Ils continuent le bilan du phosphore. Ils cherchent à savoir d’où provient 

le phosphore. Ils pensent que ça vient du fond (que ce soit d’une accumulation ou d’un événement 

ponctuel qui a eu lieu dans le passé). Ils travaillent avec d’autres municipalités pour aller chercher 

des solutions, car ça pourrait coûter des millions. 
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2. Un projet dans le bassin versant Iroquois Blanchet. Ils travaillent à réduire la sédimentation 

amenée par une ferme dans le ruisseau (faire des tranchées, des bassins de rétention de 

sédiments). 

3. Un projet dans la Rivière à la Truite. Ils vont faire la caractérisation du lit de la Rivière. Ça servirait 

de base à un projet de la Ville qui veut refaire le lit de la Rivière. 

4. Le CARNO continue un projet déjà enclenché. Il s’agit de l’évaluation des stocks et de la 

séquestration de carbone. 

 

 

Varia 
 

Dodick Gasser pense que l’on devrait éduquer la population (avec un projet pilote à Saint-Quentin) à faire 

l’analyse d’eau. Exemple : voir les déchets, l’érosion, mesurer la turbidité. Dans le sondage de Saint-

Quentin, 50 personnes avaient dit être intéressées. (Ça pourrait être une idée de demande FFE 2024). 

L’équipement pourrait peut-être être payé par le Fonds municipal de l’amélioration de l’eau potable.  

 

Alain Laplante pense que l’on devrait avoir un laboratoire pour faire l’analyse des échantillons d’eau dans 

la région. Ce serait compliqué (surtout au niveau de l’accréditation), mais ce serait intéressant à avoir.  

 

 

Prochaine rencontre 
. 

La prochaine rencontre se tiendra en septembre ou en octobre 2023 et l’objectif sera d’étudier les 

possibilités de collaboration pour les demandes FFE.  
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Summary of the meeting (English) 
 

Adrian Prado reminds everyone of the goal of the meeting: The goal is to discuss projects that received 

funding from the New Brunswick Environmental Trust Fund (ETF) and collaborations that could come from 

them.  

 

The goal of the next meeting (September—October 2023) is to study the possibilities of collaboration for 

the ETF funding applications.  

 

The goal of the meeting after that (January—February) will be to do an assessment of the projects made 

and the acquired knowledge.  

 

Update on the organizations 

 

Innov 

 

Dodick Gasser tells us that CCNB INNOV is now INNOV.  

 

 

Nature-Loisirs Lac Baker 

 

A boat washing station is in function since mid-June. It is, as far as we know, the first boat washing station 

in New Brunswick. The station was put in function in reaction to the arrival of the zebra mussel in 

Témiscouata Lake. There is a certain reluctance from the people coming from somewhere else, but it is 

going well in general.  

 

 

École de foresterie de l’Université de Moncton — campus d’Edmundston  

 

The experimental forest is developing. They have more research projects.  

 

 

Écosanté Madawaska  

 

The results should be ready by the end of the summer. The project could go on, in collaboration with the 

City of Edmundston, about air quality.  

  

The project is studying how people see the environment and how it affects their health, in Edmundston 

and in the Maliseet First Nation. 
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Ville d’Edmundston 

 

They have contributed 150,000 $ for the water source protection, for the Iroquois-Blanchet watershed 

and this year, the Rivière Verte watershed.  

 

 

ETF projects received 
 

Town of Saint-Quentin 

 

The town of Saint-Quentin got two ETFs:  

 

1. To cover the administrative fees of the Five Fingers watershed committee. The Five Fingers 

watershed is the main source of drinking water for Saint-Quentin.  

2. To do a diagnostic on the erosion in agricultural fields, in collaboration with Innov.   

 

 

New Brunswick Environmental Network 

 

Le NBEN got four ETFs: 

1. One to cover their basic services (core funding)  

2. Project called Climate change adaptation collaboration. 

3. Managing the program Les Grands Penseurs on schools 

4. Developing a tool and training for communities in order to teach them solutions based on 

nature.  

 

 

Northwest Regional Service Commission  

 

The CSRNO’s environment department got one ETF: 

1. The CSRNO got one ETF for Zebra Mussel outreach. There is an awareness campaign to promote 

cleaning, draining and drying boats. Big events are targeted, as well as social media and radio 

campaign.  

2. A sustainable development committee for the region could be put in place to align the objectives 

of the CSRNO. This project didn’t get funding, but the CSRNO will still try to go ahead.  

 

The CSRNO’s waste management department got two ETFs: 

1. A project to promote recycling 

2. A project on hazardous household waste collection  
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INNOV 

 

Innov got four ETFs: 

1. Assessing the ecosystem services of wetlands. They want to assess 17 wetlands, including the 

Rivière-Verte watershed.  

2. A project about the living laboratory. Presentation of adapted cultural practices for healthy soils, 

carbon storage, etc. They oversee 5 sites in the region.  

3. Integrated water management plan for Saint-Quentin. The diagnostic is done, they still have to 

do a protection plan.  

4. A natural asset plan for the City of Edmundston.  

 

 

City of Edmundston 

 

The City of Edmundston got one ETF, in collaboration with Innov:  

1. The natural asset plan for the City of Edmundston, in collaboration with Innov.  

 

 

Société d’aménagement de la rivière Madawaska 

 

The SARM got one ETF: 

1. A project for the protection of Lac Baker, Lac Caron and Lac Unique. They are monitoring the 

presence of zebra mussels, cyanobacteria, etc. Even if the ETF only covers the lakes, the SARM 

is also monitoring the Madawaska River. They have installed mussels cages and analyzing 

water quality, in collaboration with the City of Edmundston.  

 

 

Comité de l’aménagement rural du Nord-Ouest 

 

The CARNO got three ETFs: 

1. A project at Lac Unique. They continue monitoring the phosphorus concentration. They want 

to know where the phosphorus is coming from (whether it is from a build-up or one punctual 

event that happened in the past). They are working with municipalities for solutions, because 

it could cost millions.   

2. A project in the Iroquois Blanchet watershed. They are working on reducing sedimentation 

coming from a farm into the creek (digging trenches, sediment retention ponds).  

3. A project in Rivière à la Truite. They are doing the characterization of the riverbed. It could be 

the base of a project with the City who wants to remake the riverbed.  

4. The CARNO is also continuing a project that has already started. It is the assessment of the 

stocks and carbon storage.  
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Varia 
 

Dodick Gasser thinks that we should educate the population (with a pilot project in Saint-Quentin) to 

analyze water. Example: Spotting debris, erosion, measuring the turbidity. In the survey in Saint-Quentin, 

50 people said they were interested. (It could be a good idea for a 2024 ETF request.) The equipment 

could maybe be paid by the municipal fund for drinking water improvement. 

 

Alain Laplante thinks that the region should have a laboratory to analyze water samples. It would be 

complicated (mainly to get the accreditation), but very interesting to have.  

 

 

Next meeting 
 

The next meeting will be held in September or in October 2023 and the goal will be to study collaboration 

possibilities for ETFs funding requests.  
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